







merasa berkewajiban untuk mengamalkannya kepada masyarakat dan menularkannya. Hingga akhirnya berdirilah pesantren-pesantren mengikuti apa yang didapatkan mereka saat menjadi santri dan berkembang hingga saat seperti ini.

Pesantren terdahulu terlihat lebih sederhana, baik dari segi bangunan fisiknya, metode belajar, bahan kajian dan sebagainya. Hal itu disebabkan karena kondisi ekonomi Indonesia yang masih terpuruk atau pun lembaga pendidikan pesantren ini hanya untuk kalangan masyarakat menengah kebawah dan juga faktor Indonesia yang masih menjadi daerah jajahan. Dengan keadaan seperti itu terlihat hubungan antara murid dengan kiai tidak hanya sekedar antara murid dan guru melainkan sebagai anak dan orang tua. Tidak heran jika para santri lebih senang berada di pondok pesantren dengan segala kesederhanaannya.

Bahan kajiannya pun hanya meliputi Fikih, Nahwu, Tafsir, Tauhid, Hadits dan lainnya. Biasanya bahan kajian tersebut menggunakan kitab klasik atau yang biasa disebut kitab kuning. Dalam banyaknya bahan kajian, Ilmu Nahwu dan Fikih mendapat lebih banyak perhatian meskipun tanpa mengabaikan bahan kajian yang lain. Ilmu Nahwu harus dikuasai para santri jika ingin membaca kitab kuning. Sedangkan Fikih adalah ilmu yang diterapkan dalam keseharian dan sangat berguna dalam masyarakat.

Masa pendidikan tidak tentu, tergantung berapa lama inginnya santri menimba ilmu di pesantren ataupun keputusan dari kiai bahwa santri sudah cukup menimba ilmu dan waktunya untuk mengamalkan dalam





harus menguasai Islam dan mampu mengamalkannya dengan baik, agar menjadi contoh bagi para santrinya. Dalam realita nya kiai biasa menimba ilmu dari satu pesantren ke pesantren lain, dan dia di alimkan atas ilmunya.

Sedangkan dua unsur lain seperti pondok dan kitab kuning, adalah hal yang wajib ada juga di pondok pesantren. Pondok merupakan temoat tinggal para santri, khususnya untuk santri yang berasal dari luar pulau atau luar daerah yang jauh dengan rumahnya, seperti yang dijelaskan di atas yang disebut santri mukim. Dalam era modern ini banyak sekali perkembangan mengenai bangunan fisik pondok yang ditinggali para santri demi kenyamanan para santri untuk menuntu ilmu.

Sedangkan kitab kuning bisa dikatakan sebagai kurikulum tetap bagi pondok pesantren. Kitab kuning terkadang sebagai acuan bagi para kiai menularkan ilmunya terhadap para santri. Banyak sekali macam dari kitab kuning ini, ada yang kiab kuning *gundul*, sebutan untuk kitab kuning yang tidak ada *harokat* sama sekali hanya ada huruf arab saja.

Dalam perkembangannya pondok pesantren dibagi menjadi dua macam yaitu pondok pesantren tradisional dan pondok pesantren modern. Pondok pesantren tradisional mereka hanya mengajarkan kitab kuning saja tanpa ada pendidikan formal di dalamnya, murni mengajarkan kitab kuning saja, banyak pesantren yang masih menganut system ini. Sedangkan pondok pesantren modern merupakan pondok pesantren yang memiliki lembaga formal untuk mendidik para santri pelajaran umum

seperti diluar. Pondok pesantren modern tidak hanya fokus terhadap pengajaran kitab kuning saja akan tetapi juga mengajarkan pendidikan formal seperti kurikulum pemerintah dengan alasan bahwa santri zaman sekarang harus mampu bersaing di luar dan mampu menguasai ilmu agama dan ilmu pengetahuan umum.

Membangun pondok pesantren tidaklah mudah pasti banyak sekali rintangan yang harus dihadapi seorang kiai. Seorang kiai yang ingin mendirikan pondok pesantren sadar bahwa ilmu yang dimilikinya harus diamankan dan dibagi agar generasi penerus terus berjalan dan ilmunya tidak sampai hilang.

Berbagai macam sikap masyarakat dalam menanggapi sebuah pondok pesantren di lingkungan mereka. Ada yang pro dengan pembangunan pondok pesantren tersebut, ada juga yang kontra dengan pembangunan pondok pesantren di lingkungan mereka. Terkadang anggapan orang yang pro dengan berdirinya pondok pesantren di lingkungan mereka, karena mereka sadar bahwa pendidikan Islam sangat penting. Sedangkan mereka yang kontra mereka memiliki berbagai alasan untuk menghambat berdirinya pondok pesantren tersebut, mereka beranggapan bahwa pendidikan Islam tidaklah terlalu penting, mereka lebih mementingkan pendidikan yang bersifat umum daripada pendidikan model pesantren.

Seperti yang dialami KH.Saifuddin Midhal dalam mendirikan pondok pesantren Raudhatul 'Ulum di Cemengkalang Sidoarjo. Kiai





berada dan untuk membangun sebuah pondok pesantren tidaklah mudah. Kiai Saifuddin memulai usahanya dalam membangun pesantren dari bawah dari orang yang tidak mempunyai apa-apa, membangun sebuah kepercayaan pada masyarakat setempat.

Tidak hanya pengusiran yang diterima oleh kiai Saifuddin, hinaan bahkan ancaman yang didapat oleh beliau. Ketika awal menetap di desa tersebut kiai Saifuddin hanya memiliki tiga murid saja dan itupun di inapkan di rumah beliau sendiri. Baru ketika sudah mempunyai bangunan untuk pondok pesantren, mulai banyak santri yang ingin belajar mengaji di pondok pesantren Raudhatul 'Ulum.

Meskipun begitu ketika bangunan pondok mulai berdiri masyarakat yang kontra terhadap beliau juga semakin menunjukkan tidak suka terhadap kiai Saifuddin, pasalnya kiai Saifuddin sudah bisa membuktikan pendiriannya dan tetap teguh terhadap keinginannya untuk membangun pondok pesantren dan mengamalkan ilmunya.

Sedangkan masyarakat yang pro dalam pembangunan pondok pesantren tersebut mulai membiarkan anak-anaknya untuk belajar mengaji di kiai Saifuddin. Latar belakang kiai Saifuddin yang juga seorang santri dari Kiai Asrori membuat dia juga makin dipercaya oleh warga setempat yang pro dengan kiai Saifuddin.

Untuk mengatasi warga setempat yang memang kontra dengan beliau, beliau melakukan pendekatan dengan warga tersebut. Tidak lupa para santrinya juga diajak beliau agar bisa berbaur terhadap masyarakat











Masyarakat Jatirejo Kecamatan Porong Kabupaten Sidoarjo (Fakultas Adab Jurusan SKI, IAIN Sunan Ampel, 1997), skripsi ini ditulis oleh Drais, pada penelitiannya kali ini menekankan pada sejarah berdiri pondok pesantren Nurul Hikmah Porong Sidoarjo. Tidak hanya memfokuskan kepada sejarah berdirinya pondok pesantren tapi juga terhadap dampak dari pondok pesantren Nurul Hikmah terhadap masyarakat sekitar.

3. Pondok Pesantren Asy-Syari'I Darul Hikmah Brebek Dalam Waru Sidoarjo : Studi Sejarah dan Aktivitas Sosial Pondok Pesantren Terhadap Masyarakat Brebek, (Fakultas Adab Jurusan SPI, IAIN Sunan Ampel, 2011), skripsi ini ditulis oleh Aan Bahrudin. Pada penelitian skripsi tersebut memfokuskan kepada sejarah serta aktivitas sosial yang dilakukan oleh pondok pesantren Asy-Syari'I Darul Hikmah dan dampaknya terhadap masyarakat sekitar. Sedangkan yang membahas mengenai Pondok Pesantren Raudhatul Ulum Cemengkalang Sidoarjo masih belum ada. Pada skripsi ini peneliti memfokuskan terhadap sejarah perkembangan pondok pesantren dan respon warga yang timbul sejak adanya pondok pesantren tersebut.

Dari sekian banyak penelitian tentang pondok pesantren yang berada di wilayah Kabupaten Sidoarjo dan sekitarnya masih ada pondok













